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Résumé

Ce travail s’inscrit dans la valorisation des plantes médicinales a des fins cosmétiques,
a travers le développement d’un émulgel naturel enrichi en extraits d’armoise blanche
(Artemisia herba alba), de mélisse (Melissa officinalis L.) et en huile essentielle de
laurier noble (Laurus nobilis L.). Les extraits, obtenus par macération et
hydrodistillation, ont été évalués pour leurs activités antioxydante et antibactérienne.
L’optimisation de la formulation, conduite selon un plan d’expérience composite
central, a permis de déterminer les concentrations idéales en gélifiants (0.16 g de
Carbopol et 0.12 g d’HEC) assurant une bonne homogénéité et une stabilité
satisfaisante. Les extraits ont démontré une activité antioxydante marquée et un effet
antibactérien significatif. L’émulgel obtenu respecte les normes cosmétiques en
vigueur, confirmant le potentiel des extraits végétaux dans les formulations
dermocosmeétiques naturelles.

Mots clés : Armoise, mélisse, laurier noble, émulgel, plan composite central.
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Abstract

This work contributes to the valorization of medicinal plants in the formulation of
natural cosmetics through the development of an emulgel incorporating extracts of
white wormwood (Artemisia herba alba), lemon balm (Melissa officinalis L.), and
essential oil of bay laurel (Laurus nobilis L.). The extracts were obtained by maceration
and hydrodistillation, and evaluated for their antioxidant and antibacterial activities.
Formulation optimization, carried out using a central composite design, enabled the
identification of optimal concentrations of gelling agents (0.16 g of Carbopol and 0.12
g of hydroxyethylcellulose) to ensure product homogeneity and satisfactory stability.
The plant extracts demonstrated strong antioxidant potential and notable antibacterial
effects. The final emulgel meets cosmetic standards, highlighting the potential of
botanical extracts in natural dermocosmetic formulations.

Keywords : Artemisia herba alba, Melissa officinalis, Laurus nobilis, emulgel,
\intral composite design. /




